



CAPÍTULO 5

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DE CÁDIZ



Autores:
Real Academia de Medicina y Cirugía de
Cádiz

CAPÍTULO 5

REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGÍA DE CÁDIZ EN LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS

Cádiz, en el siglo XVIII, es la ciudad donde se inicia, en 1748, la transformación de la Medicina y de la Cirugía, que cristaliza de la mano de D. Jean La Combe y Pandrino (c. 1680-1748) y de D. Pedro Virgili y Ballvé (1699-1776), en la creación del Real Colegio de Cirugía de la Armada en Cádiz. En este clima de inquietud intelectual, el 23 de Abril de 1785 se establece la "Sociedad Médica Gaditana de San Rafael", presidida por el Dr. D. Lorenzo de Miranda, en el Hospital de San Juan de Dios y bajo la protección del Conde de O'Reilly.

El 27 de Febrero de 1788 se aprueban sus nuevos *Estatutos* en El Pardo, por S. M. el Rey Carlos III, bajo el nombre de "Real Sociedad Médica de San Rafael" establecida en la ciudad de Cádiz. La documentación sobre esta "Real Sociedad" está en los archivos de nuestra Real Corporación, lo cual, entre otras cosas, razón por la cual se acepta como que la "Sociedad Médica Gaditana de

San Rafael" (1785) es el primer germen u origen de nuestra "Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz".

En años sucesivos y por diferentes circunstancias históricas, la "Sociedad Médica Gaditana de San Rafael" pasará a denominarse de modos distintos: "Sociedad Médica de Cádiz" (1815), "Sociedad Médico Quirúrgica de Cádiz" (1817), "Real Academia Médico Quirúrgica de Cádiz" (1828) y, finalmente, tras la publicación de la Real Cédula del 15 de Enero de 1831, se transforma en "Real Academia Nacional de Medicina y Cirugía de la Provincia de Cádiz", que cubría los Distritos de Cádiz, Huelva, Málaga, Islas Canarias y posesiones del Norte de África. Siguen perteneciendo a ella los que "al tiempo de la aprobación de este Reglamento eran socios de las antiguas Academias".

Este nombre y distribución ya variará poco, hasta la actual "Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz", de Distrito provincial.

La "Sociedad Médica de San Rafael", la "Sociedad Médico-Quirúrgica de Cádiz" y posteriormente la "Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz" han tenido y tienen una estrecha vinculación con Cádiz, su Distrito y, al desaparecer éste, con la Provincia. La prestación de servicios ha sido inestimable, tanto en momentos de paz como en momentos convulsos como fueron, por citar algunos, la batalla de Trafalgar, la Guerra de la Independencia u otros más recientes como la explosión de la base de defensas submarinas de Cádiz en agosto de 1947.

Por otra parte, en 1833, el Real Colegio deja de pertenecer a la Marina y pasa al Ministerio de Fomento. En 1844 se transforma el Real Colegio, en Facultad de Ciencias Médicas de Cádiz y un año después, en Facultad de Medicina de la Universidad Literaria de Sevilla en Cádiz, ya dependiente de Educación. Y nuestra sede sigue dentro del Edificio, por acuerdo del Ministerio de Educación y la universidad, por entonces de Sevilla.

Al crearse el Instituto de Academias de Andalucía, fue nombrado Presidente de la misma, el de nuestra Corporación, Excmo. Sr. D. Fernando Muñoz Ferrer (1920-2005); y su Tesorero nuestro siguiente Presidente, Excmo. Sr. D. Antonio Orozco Acuaviva (1934-2000).

Por diferentes
circunstancias
históricas,
**la RAMC fue
denominada de
modos distintos
hasta su nombre
actual.**

En la actualidad, nuestra Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz es de ámbito uniprovincial, situada en una provincia en la que además residen cuatro Reales Academias más y otras entidades culturales de diverso tipo.

Entre el 19 de Junio del 2014 e igual fecha del 2024, conmemorando la primera década del Reinado de nuestro Presidente de Honor, S.M. el Rey D. Felipe VI, esta Real Corporación ha tenido la misma Junta de Gobierno, compuesta de la siguiente forma:

**Junta de
gobierno.**

Presidente: Excmo. Sr. José Antonio Girón González
Vicepresidente: Ilmo. Sr. Miguel Ángel Vizcaya Rojas
Secretario General Perpetuo: Ilmo. Sr. Juan Rafael Cabrera Afonso
Vicesecretario-Contador: Ilma. Sra. Mercedes Salido Peracaula
Tesorero: Ilmo. Sr. José Almenara Barrios
Bibliotecario: Ilmo Sr. Francisco de Asís Doña Nieves

ACTIVIDADES DE LA ACADEMIA 2014-2024

En el periodo señalado, aparte de las obligadas sesiones privadas y de asesoramiento, esta Real Corporación ha tenido 133 Actos Públicos de diverso tipo, más una decena de colaboraciones externas. Todo ello se financia con una muy ajustada subvención nominativa para funcionamiento, concedida por el Gobierno a través de la Junta de Andalucía, que da para poco más que abonar la nómina de nuestro auxiliar administrativo, obligando a equilibrios importantes realizados por nuestras Tesorería y Secretaría. Lógicamente y en ocasiones, nuestros Académicos Numerarios, que lo son *gratis et amore*, han tenido que aportar alguna cantidad de su peculio personal.

La labor desarrollada a lo largo de esta década se puede estructurar en los siguientes apartados:

Incorporación de nuevos Académicos Numerarios a la nómina

Durante el periodo considerado, se han incorporado nueve nuevos Académicos Numerarios, que han permitido, incrementar las capacidades de nuestra Corporación para atender a las cada vez más especializadas competencias del médico.

Lamentablemente, ocurrieron en esta década una serie de fallecimientos de notables científicos que habían contribuido al buen hacer de la Academia. Entre ellos el de nuestro Presidente de Honor, Excmo. Sr. D. José Gómez Sánchez (1921-2016). La memoria de todos ellos y de sus aportaciones permanece con nosotros. Descansen en paz.

Concurso anual de Premios

Hemos mantenido nuestro prestigiado Concurso de Premios anual, con diez de ellos desde 2022, la mayoría con dotación económica aportada por Patrocinadores externos. Dichos Premios, que se conceden a trabajos de investigación aspirantes de distintas especialidades médico-quirúrgicas, se juzgan y votan cada mes de Diciembre y se entregan durante el siguiente año. Al autor o primer firmante de cada uno se le concede el título de académico correspondiente, previa defensa pública en Sesión Científica convocada al efecto.

Los premios anuales de la RAMC se juzgan y votan cada año en el mes de diciembre.

Sesiones públicas de la Real Academia de Medicina y Cirugía

En las sesiones públicas se plasma nuestra especial relación con la Sociedad en la que estamos insertos y de ahí su importancia.

Las sesiones necrológicas son en memoria de los académicos de honor o numerarios fallecidos.

Existen dos tipos: solemnes y normales. Las sesiones solemnes son las de apertura y clausura de cada curso, a las que se suman las correspondientes a los ingresos de Académicos de Honor y de Número. El resto de sesiones son de variado tipo (conferencias, sesiones científicas, mesas redondas, ciclos, presentaciones de libros, etc.). Hay asimismo sesiones necrológicas, en memoria de los académicos de honor o numerarios fallecidos, siempre antes de convocar la vacante de su plaza.

En la Década se han programado veinte sesiones solemnes, diez de apertura, diez de clausura y 123 sesiones normales. En las primeras, un Académico de Número, por riguroso y obligatorio orden de antigüedad ha de elaborar un *Discurso de Precepto* a leer en ella; en dicho acto, el Secretario presenta la *memoria del año anterior* y se entrega la dotación económica de los Premios concedidos en el Concurso y da por inaugurado el Curso nuestro Presidente, en nombre de su Majestad. Las Sesiones Solemnes de Clausura son más variadas, desde un Discurso de un Numerario, una Conferencia de especial interés o incluso programarse el *Discurso de Ingreso* de un nuevo académico de honor o numerario.

El temario de las sesiones nos ha permitido avanzar en el conocimiento y difundir a la sociedad una serie de materias. Sin intención de ser exhaustivos, mencionaremos algunas de especial relevancia, clasificadas en función de la especialidad de la que se trate, aunque, como se comprobará, varias de ellas comparten adscripción.

- Ciencias Básicas

Un capítulo que siempre ha atraído poderosamente a los profesionales sanitarios ha sido la relación entre la Medicina y el Arte. Se celebró en 2019 la charla “Anatomía de la danza”, que nos ilustró sobre las interrelaciones entre esta disciplina artística, la pintura y la profesión médica.

Los últimos años han supuesto un cambio radical de paradigma, basado en los distintos aditamentos que han conseguido recuperar tejidos u órganos lesionados o perdidos y rehabilitar al individuo.

Este aspecto fue abordado en la conferencia titulada "Ingeniería tisular: Mixtificación y realidad" (2018).

- Medicina Interna y Especialidades

En el segundo semestre de 2014, coincidiendo con la "Epidemia del virus Ébola" que afectaba África y que había tenido repercusión en algunos casos trasladados a España, se celebró una sesión clínica al respecto, en forma de mesa redonda, en la que participaron epidemiólogos, microbiólogos y clínicos, aportando los últimos datos sobre la infección por dicho virus y las perspectivas futuras acerca de enfermedades transmisibles. Y confirmando nuestros temores, asistimos a partir de 2020 a la epidemia de COVID-19, que obligó a medidas de distanciamiento social y a un vertiginoso avance en técnicas diagnósticas, preventivas y terapéuticas. Se suspendieron las sesiones de nuestra Corporación, de acuerdo a las directivas sanitarias al respecto, pero la Academia, fiel a su compromiso con la sociedad, difundió "el estado del arte" acerca de la "Infección por SARS-CoV2", y "Vacunas frente a coronavirus" en grabaciones de disposición pública. Y, tras la seudonormalización ocurrida a finales del 2020, se incidió en los determinantes genéticos de adquisición y gravedad, en "Nuestros Genes y la COVID-19" (2021), o en los "Valores en alza en la post-pandemia: La compasión. Sus fundamentos antropológicos" (2022).

Gran número de médicos internistas, cardiólogos, nefrólogos, etc. están implicados en el diagnóstico y la asistencia de las enfermedades cardiovasculares. Diversos y distintos especialistas participaron en la mesa redonda titulada "Cuando la enfermedad cardiovascular es un proceso más" (2023), en colaboración con la Academia Médico-Quirúrgica Española, para abordar las novedades más significativas al respecto.

Otro de los campos en los que los avances de la Medicina han aportado una mayor esperanza y calidad de vida es la Oncología. En junio del 2018 y enero del 2019 se abordaron las conferencias tituladas "El Cáncer: Pasado, Presente y Futuro de la Oncología" y "Prevención del Cáncer". Y en cierta medida relacionado con el mismo, en cuanto a que los factores metabólicos son variables subyacentes a la etiopatogenia de múltiples neoplasias, se discutieron

La Oncología es uno de los campos donde se ha logrado una mayor esperanza y calidad de vida.

éstos en la charla titulada "Obesidad, diabetes y cáncer" (2019). Dígase lo mismo en torno a determinados tóxicos, "Alcoholismo y cáncer" (2024). Las mejores perspectivas del cáncer actualmente están ligadas, no sólo a la terapéutica, sino a los adelantos diagnósticos ocurridos, como pudo comprobarse en las conferencias "Marcadores biológicos del cáncer: del diagnóstico al tratamiento, un largo camino con final feliz" (2022) e "Historia y desarrollo del diagnóstico por imagen en el cáncer de mama" (2023). Más aún, en la misma se profundizó en el posible alcance que la inteligencia artificial pudiera tener en el quehacer médico, como asimismo se incidió en la siguiente: "Endoscopia digestiva: de la fibra óptica a la inteligencia artificial" (2023).

Y en estrecha relación con el anterior, el abordaje de los Cuidados Paliativos en la sociedad actual: "Dolor y sufrimiento: desde la prehistoria hasta la actualidad" (2022) o la "Medicina al final de la vida" (2024).

En el año 2014 y en el 2022 las conferencias "Hemoglobina, unión de hematología y geografía" y "El Hierro. De la prehistoria al siglo XXI", respectivamente, nos permitieron adentrarnos en el análisis de las migraciones (fenicios, romanos, etc.) a Cádiz, aprovechando los vestigios procedentes de enfermedades genéticas hematológicas de notable prevalencia en nuestro área, tales como las talasemias.

Capítulo aparte merece la difusión del conocimiento en Pediatría. Aparte de la infección y su control en estas edades, abordada en "La infección perinatal y neonatal en España" (2019), resaltamos las patologías asociadas al uso de móviles, pantallas, etc, una auténtica epidemia actual, causa de notable preocupación hasta el punto de ser tratada incluso a nivel reglamentario, y que fueron consideradas en "La infancia y adolescencia en los medios de comunicación y tecnologías digitales" (2024).

- Cirugía y Especialidades

Las patologías asociadas al uso de pantallas están causando una **auténtica epidemia actual.**

La Anestesia supone uno de los pilares básicos de la Cirugía. Los orígenes de la misma en España, uno de los hitos de los que debiéramos sentirnos particularmente orgullosos en cuanto a la repercusión de los mismos en otras naciones, fueron tratados en la

conferencia titulada "Constitución de la Anestesiología como especialidad médica en España" (2018).

Central en este apartado fue el análisis de "Los primeros maestros de la cirugía abdominal española", ocurrido en 2023.

Una perspectiva amplia de la Dermatología actual se ofreció en la conferencia "Lo que tu piel me cuenta" (2022).

Una de las causas principales de ceguera en Occidente es la "Degeneración macular asociada a la edad (DMAE)". En 2015, se asistió a una puesta al día sobre el diagnóstico y tratamiento de la misma. Precisamente ese año y atendiendo a esta especialidad, la Oftalmología, se conmemoró la figura del gaditano Cayetano del Toro y Quartiellers (1842-1915), precursor de la misma en España.

En el terreno de la Cirugía Oral se desarrolló el tema introductorio "La trascendencia del diente en el devenir del tiempo, con parada en presente y futuro" (2022). En este campo, se abordó asimismo "La Implantología Dental: Pasado, Presente y Futuro Inmediato" (2015).



PRESIDENCIA DE LA SOLEMNE SESIÓN PÚBLICA DE APERTURA DEL CURSO 2017.
SALÓN DE ACTOS DEL COLEGIO DE MÉDICOS DE CÁDIZ

En 2017 se
habló de los
**accidentes en
plazas de toros
y los aspectos
médicos de
estas heridas.**

El mecanismo de la voz y las posibilidades diagnósticas actuales para su valoración fueron tratadas en "Misterio y magia de la voz", junto con la aplicación de la misma "en el canto y el cante" (2024). La modulación de las diferentes estructuras anatómicas implicadas para conseguir alcanzar los registros adecuados en la ópera había sido considerada previamente en la sesión titulada "Notas (musicales) y Papeles (interpretaciones) Médicos" (2017).

También en 2017 se desarrolló la mesa redonda titulada "Cirugía y Tauromaquia", sobre la epidemiología de los accidentes en plazas de toros, los aspectos médicos de las heridas por asta de este animal o sobre el diagnóstico, tratamiento y causas de fallecimiento de una figura señera, Manolete.

- Psiquiatría, Medicina Legal e Historia de la Medicina.

Los temas referidos a Psiquiatría y Psicología han sido abundantes a lo largo de esta década. Destacaríamos entre ellos "Fuentes para el conocimiento psicosomático" (2019) o "La realidad de la conciencia, y la conciencia de la realidad" (2023), en torno a las complejas relaciones existentes en nuestro cerebro entre "lo externo" y lo "interno".

En 2016, aprovechando la estrecha colaboración con la representación del Ministerio de Defensa en Cádiz, se desarrolló el tema "El «Desastre de Annual» y la Sanidad en el Norte de África a principios del Siglo XX", con tres intervenientes, que narraron los acontecimientos militares y sanitarios de un hecho con profunda repercusión en la historia de España del siglo XX.

Uno de los pasos intermedios, desde la fundación de la Real Sociedad Médica de San Rafael (1785), origen primero de nuestra Corporación, hasta la proclamación de la Real Academia Nacional de Medicina y Cirugía de la Provincia de Cádiz (1831), fue la constitución el nueve de diciembre de 1817 de la Sociedad Médico Quirúrgica de Cádiz. En 2017, se conmemoró la creación de esta última en una sesión pública en la que se analizaron los aspectos políticos, sociales y médicos que confluyeron en la potenciación de la misma en el seno del Real Colegio de Medicina y Cirugía de la Armada.



SOLEMNE SESIÓN PÚBLICA DE APERTURA DEL CURSO 2020. SALÓN DE ACTOS DE GRADOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE CÁDIZ

Cádiz es una ciudad trimilenaria; en ella la influencia de fenicios, cartagineses o romanos resulta evidente. Acerca de este tema y mediante la colaboración con otras Academias provinciales, se desarrolló la mesa redonda "Santuario de Melkart-Hércules gaditano" (2022).

Y asimismo, fue de la provincia de Cádiz de donde partió la expedición de Magallanes, que fue conmemorada conjuntamente con otras Academias en el "Quinto centenario de la primera circunnavegación" (2019).

Y, en fin, Cádiz fue la sede en donde se establece el Real Colegio de Cirugía de la Armada, de cuya labor fue fruto la dignificación de la Medicina y Cirugía y la enseñanza común de ambas materias. Este Real Colegio fue el origen de nuestra Academia. Y atendiendo a ello, en conjunto con múltiples instituciones culturales de la provincia, se desarrolló el ciclo de once conferencias denominado "275 aniversario de la creación del Real Colegio de Cirugía de la Armada en Cádiz (1748-2023)" durante el último trimestre del 2023.

El Real Colegio de Cirugía de la Armada de Cádiz en 1748 fue el origen de la RAMC.

No hay que olvidar las campañas de vacunación que realizaron médicos militares provenientes del Real Colegio de Cirugía de la Armada.

La importancia del Real Colegio se plasmó asimismo en la difusión de la vacuna. Coinciendo con el aniversario de la Expedición Balmis, se desarrolló la conferencia "La Armada y la vacuna en Ultramar: una historia olvidada (1801-1804)" (2022), acerca de las campañas de vacunación en América que habían realizado diferentes médicos militares provenientes del Real Colegio de Cirugía de la Armada, incluso antes de la llegada de la citada expedición.

Destacan en el capítulo de la Medicina Legal las conferencias acerca del "Aborto desde el punto de vista del Código de Deontología Médica" (2014) y "Eutanasia y muerte digna. ¿Conocemos su significado en el Siglo XXI?" (2017), atendiendo a dos temas candentes en este campo.

Y asimismo en la intersección entre los estudios genéticos y la historia, "Antropología versus DNA. Luján versus Power" (2015), en torno a las disquisiciones acerca de la figura de Ramón Power y Giralt (1775-1813), padre de la nación de Puerto Rico, que falleció en Cádiz durante las Cortes de 1812, y cuyos restos, tras análisis exhaustivo, fueron repatriados en nuestro buque escuela "Juan Sebastián de Elcano".

- Salud Pública y Medicina Social

Hemos de destacar la Sesión de Clausura del año 2016, en forma de Mesa Redonda acerca de "La salud en Cádiz y sus determinantes", celebrada en el Salón Regio Provincial, basada en aspectos novedosos de los determinantes de la salud, que incluyen no sólo los clásicos higiénicos o microbiológicos, sino también los aspectos económicos o sociales, introduciéndose la dicotomía entre patogénesis y salutagénesis de orígenes múltiples. Fue llevada a cabo por seis expertos en la materia.

Las perspectivas históricas sobre tres de los grandes maestros de la Bioestadística: Bayes, Pascua y Pearson, así como la repercusión de sus postulados en las Ciencias de la Salud actuales, fueron abordadas en las conferencias "En torno al reverendo Thomas Bayes" (2016), "El Precursor de la Bioestadística moderna en España: Marcelino Pascua Martínez" (2019) y "De la Escuela Biométrica de Karl Pearson (1857-1936) a la Escuela de Estadística Médica de Major Greenwood (1880-1949)" (2023).

Las Academias tienen como misión principal difundir la ciencia a la sociedad en la que están imbricadas. Otra misión clave es reflexionar sobre hechos que han supuesto aldabonazos a nuestra conciencia, en este caso médica, y cuyas enseñanzas debieran conducir a la evitación de errores de repercusión desastrosa. En este sentido se abordó "La Ideología y el Estado contra la Ciencia: el affaire Lysenko" (2021), la "práctica" frente a la ciencia académica, en aquel caso en Agricultura, origen de una de las hambrunas mayores de Europa, en concreto de la Unión Soviética, en la primera mitad del siglo XX y causa del atraso en genética que sufriría esta nación.

En resumen, entre el 19 de Junio del 2014 y del 2024, la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz celebró 133 Sesiones Públicas en total, 24 de ellas Solemnes (Aperturas, Clausuras e Ingresos de Numerarios). Además, en Sesiones Públicas "ordinarias" (con intervención del público asistente) ingresaron 70 Académicos Correspondientes (21 por Méritos y 49 por Premio); se presentaron 15 Libros (incluyendo los discursos de ingreso de los Numerarios); se pronunciaron 31 Conferencias (21 de ellas por Numerarios); y se tuvieron cinco Mesas Redondas.

Las Academias tienen como misión principal promover la ciencia entre la población general.



CLAUSURA DE LA SOLEMNE SESIÓN PÚBLICA DE APERTURA DEL CURSO 2020.
SALÓN DE ACTOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE CÁDIZ

MODIFICACIÓN DE LOS ESTATUTOS DE LA REAL CORPORACIÓN

Atendiendo a la encomienda de la Junta de Andalucía (Decreto 138/2022, de 2 de Agosto, Boletín Oficial de la Junta de Andalucía [BOJA] Núm. 150, de 5 de Agosto del 2022), se han actualizado los Estatutos de esta Real Academia. Han cumplido todos los trámites y han sido aprobados y publicados por la Consejería correspondiente (BOJA Núm. 145, de 26 de Julio del 2024, según Decreto 132/2024, de 23 de Julio, por el que se aprueban los Estatutos de las Academias de Andalucía).

COROLARIO

Entendemos que se han cumplido las funciones de la Corporación, se ha mantenido un decoroso nivel de sesiones públicas y el encaje con otras instituciones -bien englobadas en el Instituto de Academias de Andalucía o formando parte de otros ámbitos culturales- es cada día mayor. Asumimos que el futuro de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz está garantizado.

Esperamos y deseamos continuar nuestra labor bajo tan digno Presidente de Honor, S. M. D. Felipe VI.

CUERPO ACADÉMICO

A Académicos numerarios

- Ilmo. Sr. Felipe Garrido García
- Ilmo. Sr. Federico Rodríguez-Rubio Vidal
- Ilmo. Sr. Ángel Benítez Rivero
- Ilmo. Sr. José Vilches Troya
- Ilmo. Sr. Juan Rafael Cabrera Afonso
Secretario General Perpetuo
- Ilmo. Sr. Manuel Rosety Plaza
- Ilmo. Sr. José Manuel González Infante
- Ilmo. Sr. Julio Toscano Montes de Oca
- Ilmo. Sr. Antonio Fernández-Repeto y Valls
- Ilmo. Sr. José Sueiro Fernández
- Ilmo. Sr. Juan Antonio Repetto López
- Excmo. Sr. José Antonio Girón González
Presidente
- Ilmo. Sr. José Manuel Blanco Villero
- Ilmo. Sr. Francisco Doña Nieves
Bibliotecario
- Ilmo. Sr. Miguel Ángel Vizcaya Rojas
Vicepresidente
- Ilmo. Sr. José Almenara Barrios
Tesorero
- Ilma. Sra. Mercedes Salido Peracaula
Vicesecretario-Contador
- Ilmo. Sr. Luis Escobar Jiménez
- Ilmo. Sr. Rafael Comino delgado
- Excmo. Sra. Felicidad Rodríguez Sánchez
- Ilmo. Sr. Manuel M.ª Romero Ruiz
- Ilmo. Sr. Antonio Lorenzo Peñuelas

- Ilmo. Sr. Carlos Márquez Espinós
- Ilmo. Sr. Juan A. Muñoz Muñoz
- Ilmo. Sr. José Carlos Armario Hita
- Ilmo. Sr. Francisco Mateo Vallejo
- Ilmo. Sr. Antonio Martín Mateos
- Ilmo. Sr. Antonio Bueno Becerra
- Ilmo. Sr. Joaquín Ortiz Tardío